CV de P. Dillenbourg 
p. 


Pierre Dillenbourg

Curriculum Vitae


1.
Etat civil


2.
Position professionnelle


3.
Titres et diplômes


4.
Emplois précédents


5.
Enseignements


6.
Projets de recherche 


7.
Publications


8.
Communications orales


9.
Responsabilités académiques et scientifiques

Les items de ce document sont numérotés afin de faciliter les références croisées.

1. Etat civil

DILLENBOURG Pierre, Jean.

Né le 21 novembre 1960, à Etterbeek (Belgique).

Nationalité belge, époux de Christine Labye, un enfant.

Adresse privée: 30, Route de Cara, 1243 Presinge

2. Position professionnelle 

Maître d'Enseignement et de Recherche  au sein de l'unité TECFA (Technologies de Formation et Apprentissage) de la Faculté de Psychologie et des Sciences de l'Education de l'Université de Genève.

Adresse professionnelle: TECFA, FPSE, Université de Genève, 9 route de Drize, 1227 Carouge (Switzerland). Téléphone:  (022) 705.96.93 Fax : (022)  342.89.24 Courrier électronique: pdillen@divsun.unige.ch

Page WWW: http://tecfa.unige.ch

3. Etudes et diplômes
[3.0.1]
Humanités latin-mathématiques
1978

Etablissement :
Collège Cardinal Mercier à Braine-l'Alleud (Belgique).

Grade : 
Distinction.

[3.0.2]
Instituteur primaire
1980

Etablissement : 
Ecole normale de l'Etat à Nivelles (Belgique).

Grade : 
Distinction.

[3.0.3]
Licencié en Sciences Psycho-Pédagogiques
1986


Orientation "Sciences de l'Education"

Etablissement : 
Université de l'Etat à Mons (Belgique).

Grade : 
La plus grande distinction.

Mémoire : 
"Conception et réalisation d'un tutoriel évolutif exploitant les 


techniques de l'intelligence artificielle".

Directeurs:
Dr. C. Depover et Prof. L. D'Hainaut.

Stages : 
Enseignement secondaire technique (Anderlecht).


Cellule E.A.O du service de formation de la banque BBL.

[3.0.4]
Agrégé de l'enseignement secondaire supérieur
1986



(Formation orientée vers la formation des professeurs d'école normale)

Etablissement : 
Université de l'Etat à Mons (Belgique).

Grade: 
Grande distinction.

Stages:
Formation d'instituteurs à l'Ecole Normale des Dames de Marie (Woluwé-Saint-Lambert).

[3.0.5]
Doctor of Philosophy
1992


Department of Computing


Etablissement : 
Department of Computing, University of Lancaster (UK).

Directeur : 
Dr. John A. Self.

Titre : 
"Human-Computer collaborative learning".

Défense:
Le 20 décembre 1991.

Jury: 
Prof. Ben du Boulay (School of Cognitive Science, University of Sussex) et Dr. Alan Parkes (Department of Computing, University of Lancaster).

4. Emplois précédents 

[4.1]
Instituteur primaire
septembre 80 - juin 81

Instituteur primaire (en troisième année), à l'Institut des Dames de Marie, à Woluwe-Saint-Lambert (Belgique).

De 1981 à 1986, reprise des études (licence en sciences psycho-pédagogiques, cfr 3.0.3).

[4.2]
Chercheur 
juillet 86 - septembre 88


Chercheur au sein du Département d'Etude des Sciences et de la Technologie de l'Education (Service du Prof. D'Hainaut) de l'Université de l'Etat à Mons (Belgique). Réalisation de deux recherches commanditées par le Ministère de la Communauté Française : 

a)
"Méthodologie de création de didacticiels". Rédaction d'un guide méthodologique pour la conception des didacticiels (cfr 7.5.7).

b)
"Possibilités et modalités d'exploitation de l'ordinateur pour la remédiation pédagogique". Cette recherche consistait à spécialiser la méthodologie développée dans le projet précédent et à l'illustrer par quatre didacticiels (dont celui décrit au point 9.0.4). Ces didacticiels ont été expérimentés en classe (cfr 7.5.8).

[4.3]
Assistant de recherche
octobre 88 - septembre 89


"Research assistant", Computing Department, University of Lancaster. Membre du "Centre for Research on Computers and Learning". Participation à deux recherches:

a)
"Guided Discovery Learning Systems". Ce projet financé par le Fonds commun Serc/Alvey portait sur les environnements d'apprentissage par découverte guidée, en particulier l'apprentissage collaboratif.

b)
"NAT*LAB". Ce projet faisait partie du programme européen DELTA et impliquait la collaboration avec plusieurs universités et entreprises européennes. Il avait pour objectif le développement de méthodes semi-automatiques d'acquisition des connaissances nécessaires pour la modélisation de l'apprenant dans les tutoriels intelligents.

[4.4]
Assistant de recherche
octobre 89 - décembre 89


Assistant de recherche, au 'Artificial Intelligence Lab', Vrije Universiteit van Brussel, à Bruxelles. Sous contrat avec le département d'informatique de l'Université de Lancaster, dans le cadre du projet "NAT*LAB" (cfr 4.1.3b). Responsable du "Workpackage on Feasibility of Machine Learning Techniques in Student Modelling".

[4.5]
Assistant
octobre 89 - juin 90

Assistant (à mi-temps), à l'Université Libre de Bruxelles, responsable de deux cours (regroupés sur le dernier trimestre 89) dans le cadre du Post-Graduat en Informatique Appliquée aux Sciences de l'Education . (voir points 5.2 et 5.3) 

[4.6]
Chercheur
janvier 90- décembre 1992

Programmeur-analyste, au TECFA, Faculté de Psychologie et des Sciences de l'Education, Université de Genève. Engagé sur le projet 'Systèmes explorateurs intelligents' attribué à P. Mendelsohn et D. Schneider (cfr 6.0.1), dans le cadre du Programme National de Recherche en 'Intelligence Artificielle et Robotique' (PNR 23).

[4.7]
Maître d'Enseignement et de Recherche  Depuis 
janvier 93

Maître d'Enseignement et de Recherche à l'unité de Technologies de Formation et d'Apprentissage (TECFA), Faculté de Psychologie et des Sciences de l'Education, Université de Genève.

5. Enseignement 

Participation  à la conception du curriculum, du format des cours et du règlement du DES en 'Sciences et Technologies de l'Apprentissage et de la Formation' (ouvert en septembre 1994).

5.1 Cours 

Les enseignements de courte durée sont décrits dans la section 8.6

[5.1.1]
"LOGO" Chargé d'un cours du soir pour enseignants, consacré à l'environnement d'apprentissage LOGO, au sein des "Cours Professionnels et Techniques", à Frameries (Belgique). Cet enseignement portait à la fois sur le langage de programmation et sur les pratiques didactiques qui lui sont associées. 

[5.1.2]
"Exercices de conception et évaluation de logiciels éducatifs" Université Libre de Bruxelles (Belgique). Octobre 89 - juin 90. Ce cours comportait l'analyse de didacticiels et l'apprentissage du langage-auteur SuperPILOT. Il était donné aux étudiants en première année du post-graduat.

[5.1.3]
"Construction de tests informatisés" Université Libre de Bruxelles (Belgique). Octobre 89 - juin 90. Ce cours passait en revue les techniques de rédaction de questions et d'analyse de réponses spécifiques aux didacticiels, les techniques de sélection des items, etc. C'était un cours à option, donné en seconde année.

[5.1.4] 
Interaction Personne-Machine"  Depuis septembre 92, suivi par les étudiants de second cycle de licence en psychologie, de licence en sciences de l'éducation, mention LMRI, du DES en Infographie (CUI Genève) ainsi que d'autres universités romandes..

[5.1.5] 
"Réalisation de logiciels éducatifs"  Université de Genève, depuis avril 95. Ce cours est destiné aux étudiants au DES en Sciences et Technologies de l'Apprentissage.

[5.1.6] 
"Interaction Personne-Machine et Bases de la Programmation Interactive", depuis 94. Ce cours est destiné aux étudiants du DES en Sciences et Technologies de l'Apprentissage.

[5.1.7] 
UFT "Technologies de Formation", Diplôme CEFA, FPSE.  en 1998

Participation:

[5.1.7] 
Media et Informatique", participation à ce cours de la licence en Sciences de l'Education, mention enseignement, 1996-1997: prise en charge du thème "Télématique et Collaboration" en collaboration avec G. Pelgrims-Ducrey.

[5.1.8] 
Seminaire de préparation au mémoire", DES en Sciences et Technologies de l'Apprentissage.

[5.1.8] 
Seminaire de recherche",  DES en Sciences et Technologies de l'Apprentissage.

5.2  Direction de travaux et jurys

[5.2.1] 
Directeur de mémoires de la section des Sciences de l'Education: Philippe Zeller, Philippe Dayer, Laurent Sciboz, Jacques Mondoux, Anouk Gaillard et Algée Rey.

[5.2.2]
Supervision des recherches des étudiants de la Section de Psychologie: Patrick Reutimann, Alexandre Matewzevick, Stephany Ohayon, Philippe Oehler, Cyril Roiron, Jeanne Gaffie, Pierre-Nicolas Meier, Monique Pascale, Karine Delhom,Virginie Kyburz et Abdel  Mestour

[5.2.3] 
Directeur de mémoires du DES Staf de L. Montandon, P. Jermann (en co-direction avec D. Schneider),  D. Sherly , C. Roiron, A. Berger,  D. Ott.

[5.2.4]
Expert externe du mémoire de A. Singh (NDIT, Bern) ; Septembre. 1998

[5.2.5]
Membre du jury de thèse de M. Burton : « Compiter modelling of dialogue roles in collaborative learning activities »,  University of Leeds, UK, Novembre 1998

[5.2.6]
Membre du jury de thèse de J.-B. Auriol : «Modélisation du sujet humain en situation de résolution de problème basée sur le couplage d’un formalisme logique et d’un formalisme d’opérateurs.», Ecole Nationale Supérieure des Télécommunications, Paris, Octobre 1999

[5.2.7]
Membre du jury de thèse de D. DeLièvre : «Etude de l’effet de quatre modalités de tutorat sur l’usage des outils d’aide dans un dispositif informatisé d’apprentissage à distance, Université de Mons-Hainaut, Belgique, 22-23 Mars 2000.

[5.2.7]
Membre du jury de thèse de A. Veerman : «Computer srpported collaborative learning through argumentation ». Universiteit Utrecht, Pays-Bas,  26 mai 2000.

6. Projets de recherche 

Ce document reprend uniquement les projets en cours ou en préparation. Les numéros cités en référence renvoient aux publications et communications présentées dans les sections ultérieures.

[6.1]

"MEMOLAB"

Objectifs:
-
Développer un "système explorateur intelligent", c'est-à-dire un système intermédiaire entre l'approche 'micro-monde' et l'approche 'tutoriels intelligents'

-
Développer des outils génériques de conception de systèmes explorateurs intelligents

Mon rôle : 
-
Développer les contributions théoriques (cfr 7.1.1, 7.1.3, 7.3.8).

-
Concevoir le système sur le plan psycho-pédagogique: stratégies didactiques, interface, modélisation de l'apprenant ... (cfr 7.6.1 à 7.6.4).

-
Implémenter certaines composantes du système.

-
Coordonner le travail de l'équipe et rédiger les notes de travail.

-
Co-requérant de la prolongation

Participants:
- 
Prof. Mendelsohn, Dr. M. Hilario, D. Schneider et B. Borcic.

Délais:
-
Janvier 90 - décembre 93

Financement:
- 
Programme National de Recherche N° 23 "Intelligence artificielle et robotique" du Fonds National de la Recherche.

[6.2]

"SMILE"

Objectif:
-
Concevoir le rôle du diagnostic cognitif au sein d'environnements non-directifs d'apprentissage. 

Mon rôle : 
-
Relation avec les problèmes de modélisation de l'élève dans People Power (cfr 9.0.6) et Memolab (cfr 6.0.1).

-
Etudes empiriques des solutions implémentées.

Participants:
- 
Dr. J. Self (University of Lancaster, UK),


Dr. R. Hartley (University of Leeds, UK).

Délais:
-
Janvier 92 - décembre 95.

Financement:
- 
Le 'joint council initiative in cognitive science and human-computer interaction' assure le financement de la partie britannique, notre financement relève du projet Memolab .

[6.3]

ESF "Learning in Humans and Machines"

Objectif:
-
Etablir les bases d'une approche computationnelle multi-disciplinaire de l'apprentissage.

Mon rôle : 
-
Responsable de la 'task force' n°5 sur l'apprentissage collaboratif (cfr 7.1.9) et membre du steering committee.

Participants:
- 
Plus de 50 participants de différents pays du Conseil de l'Europe, et de multiples disciplines scientifiques.

Délais:
-
1994-1997.

Financement:
- 
European Science Foundation, Standing Committee for social Sciences.

[6.4]

PNR33

Objectifs:
-
Dresser un inventaire des activités suisses de recherche sur les technologies de l'éducation.

Mon rôle : 
-
Visite de différents centres de recherche 

Délais:
-
Septembre 94- Août 95.

Financement:
- 
PNR 23: "Efficacité des systèmes de formation"

[6.5]

"BOOTNAP"

Objectifs:
-
Développer des techniques d'ancrage social en vue d'améliorer la collaboration personne-machine en cours de résolution de problème.

Mon rôle : 
-
Auteur du projet avec D. Schneider et P. Mendelsohn

Délais:
-
Février 95- Octobre 96

Financement:
- 
Fonds National  Suisse de la Recherche Scientifique.

[6.6]

"Accus Assistant"

Objectifs:
-
Recherche sur l’ergonomie logicelle et systmes d’aide .

Mon rôle : 
-
Auteur du projet

Délais:
-
Septembre 96- Mars 98

Financement:
- 
FSS Consultants / ELF.

[6.7]

"Implicit coordination in distributed systems"

Objectifs:
-
Concevoir un agent intelligent capable de colalaborer avec un utilisateur humain dans un environnement virtuel (MOO), basé sur les résultats du projet Bootnap.

Mon rôle : 
-
Auteur du projet, avec C. Buiu, Politechnic University of Bucarest

Délais:
-
Novembre 96- Novembre 98

Financement:
- 
FNRS (Programme de coopération avec les pays de l’Est)

7. Publications

7.0 Ouvrages

[7.0.1]
P. Dillenbourg (Ed) Collaborative-learning: Cognitive and Computational Approaches. Elsevier. To appear

7.1. Chapitres dans des ouvrages

[7.1.1]
DILLENBOURG P. (1992) The language shift: A mechanism for triggering metacognitive activities. In P. Winne and M.Jones (Eds), Adaptive Learning Environments: Foundations and Frontiers. (pp. 287-316) Hamburg: Springer-Verlag.

[7.1.2]
DILLENBOURG P. (1992) The computer as a constructorium: Tools for observing one's own learning. In M. Elsom-Cook and R. Moyse (Eds), Knowledge Negotiation.(pp. 185-198) London: Academic Press.

[7.1.3] 
DILLENBOURG P. & MENDELSOHN P. (1992) The genetic structure of the interaction space. In E.Costa (Ed), New Directions for Intelligent Tutoring Systems. (pp. 15-27)  Hamburg: Springer-Verlag.

[7.1.4]
MENDELSOHN P. & DILLENBOURG P. (1993) Le développement de l'enseignement intelligemment assisté par ordinateur. In J.-F. Le Ny, Intelligence Naturelle et Intelligence Artificielle. (pp. 232-156) Paris: PUF.

 [7.1.5]
DILLENBOURG P., MENDELSOHN P & SCHNEIDER D. (1994) The distribution of pedagogical roles in an intelligent learning environment. In B. Lewis and P. Mendelsohn (Eds) Lessons From Learning (pp. 199-216). Amsterdam: North-Holland (IFIP).

[7.1.6]
DILLENBOURG P. (1994) Internalization and Learning Environments. In S. Vosniadou, E. De Corte, B. Glaser & H. Mandl(Ed), Psychological and Educational Foundations of Technology-Based Learning Environments.(pp. 48-55)  Hamburg: Springer-Verlag.

[7.1.7]
MENDELSOHN P. & DILLENBOURG P. (1994) Implementing a model of cognitivedevelopment in an intelligent learning environment. In S. Vosniadou, E. De Corte, B. Glaser & H. Mandl(Ed), Psychological and Educational Foundations of Technology-Based Learning Environments.(pp. 72-78)  Hamburg: Springer-Verlag.

 [7.1.8]
DILLENBOURG P. & SELF J.A. (1995) Designing human-computer collaborative learning. In C.E. O'Malley (Ed), Computer Supported Collaborative Learning.  Hamburg: Springer-Verlag.

 [7.1.9]
DILLENBOURG P. (1996) Distributing cognition over brains and machines. In S. Vosniadou, E. De Corte, B. Glaser & H. Mandl (Eds), International Perspectives on the Psychological Foundations of Technology-Based Learning Environments. (Pp. 165-184). Mahwah, NJ: Lawrence Erlbaum.

 [7.1.10]
DILLENBOURG, P., BAKER, M., BLAYE, A. & O'MALLEY, C.(1996) The evolution of research on collaborative learning. In E. Spada & P. Reiman (Eds) Learning in Humans and Machine: Towards an interdisciplinary learning science. (Pp. 189-211). Oxford: Elsevier. 

[7.1.11]
Weiss, G.,&  Dillenbourg P. (1999) . What is 'multi' in multi-agent learning?  In P. Dillenbourg (Ed) Collaborative-learning: Cognitive and Computational Approaches. (pp. 64-80). Oxford: Elsevier

[7.1.12]
Ploetzner R., Dillenbourg P., Praier M. & Traum D. (1999) Learning by explaining to oneself and to others. In P. Dillenbourg (Ed) Collaborative-learning: Cognitive and Computational Approaches. (pp. 103-121). Oxford: Elsevier

[7.1.13]
Mephu Nguifo E., Dillenbourg P. & Baker M (1999). A comparison of learning and dialogue operators for computational models. In P. Dillenbourg (Ed) Collaborative-learning: Cognitive and Computational Approaches. (pp. 122-146). Oxford: Elsevier

[7.1.14]
Dillenbourg P. (1999) What do you mean by collaborative leraning?. In P. Dillenbourg (Ed) Collaborative-learning: Cognitive and Computational Approaches. (pp.1-19). Oxford: Elsevier.

[7.1.15]
Dillenbourg, P. Mendelsophn, P. & Jermann, P. (1999) Why spatial metaphors are relevant to virtual campuses. in Levonen, J. & Enkenberg, J. (Eds.)(1999). Learning and instruction in multiple contexts and settings. Bulletins of the Faculty of Education, 73. University of Joensuu, Finland, Faculty of Education.

 [7.1.16]
Dillenbourg P.  & Jermann, P. (in press). Internet au service de l'innovation. In R. Guir (Ed). La formation des enseignants aux nouveaux usages et aux nouvelles pratiques des technologies de l'information et des réseaux. Bruxelles: DeBoeck

7.2. Articles dans des revues scientifiques

[7.2.1]
Dillenbourg P. (1989) Self-improving tutoring systems. International Journal of Educational Research, vol .12, nº 8, pp. 851-862.

[7.2.2]
Dillenbourg P. (1989) The design of a self-improving tutor: PROTO-TEG. Instructional Science, vol. 18, nº 3, pp. 193-216.

[7.2.3]
Dillenbourg P. (1989) A snapshot of ITS research. Journal of Artificial Intelligence in Education, vol. 1, nº1, pp. 122-126.

[7.2.4]
Dillenbourg P. & Self J.A. (1992) A framework for learner modelling. Interactive Learning Environments. vol. 2, nº 2, pp. 111-137.

[7.2.5]
Dillenbourg P. & Self J.A. (1992) A computational approach to socially distributed cognition. European Journal of Psychology of Education. vol. 7, nº 4, pp. 353-372.

[7.2.6]
Dillenbourg P. & Schneider D. (1993) Designers did not wait for situationists. A response to Clancey's Viewpoint "Guidon-Manage Revisted: A Socio-Technical Systems Approach". Journal of Artificial Intelligence in Education, vol. 4, nº1, pp. 41-48.

[7.2.7]
Dillenbourg P. (1993) Evolution épistémologique en EIAO. Ingenierie Educative. Sciences et Techniques Educatives. 1 (1), 39-52.

[7.2.8]
Dillenbourg P. & Schneider D. (1995) Mediating the mechanisms which make collaborative learning sometimes effective. International Journal of Educational Telecommunications , 1 (2-3), 131-146.
[7.2.9]
Dillenbourg, P. (1996) Some technical implications  the distributed cognition approach on the design of interactive learning environments. Journal of Artificial Intelligence in Education,  7 (2), pp. 161-180.

 [7.2.10] 
Zeller, P. & Dillenbourg, P. (1997) Effet du type d’activité sur les stratégies d'exploration d'un hyperdocument. Sciences et techniques éducatives, 4 (4), p. 413-435.

[7.2.11]
Rouet, J.F., Dillenbourg P., Steffens, C. & van Oostendorp  (1999) Editors of a special issue "Analyzing User-System interaction". Instructional Science, 27 (3-4).
 [7.2.12]
Dillenbourg P., Montandon, L. & Traum, D. (Submitted) Where is my partner: Spatial coordination in virtual collaborative environments. Journal of Computer-Supported Cooperative Work.

[7.2.13]
D. Scherly, L. Roux & P. Dillenbourg  (2000)  Evaluation of hypertext in an activity learning environment: Journal of Computer Assisted Learning, 16 (2), pp. 125-136.
[7.2.14]
Dillenbourg P. (2000) A multidisciplinary viewpoint on Eurpean research on collaborative learning. Kognitionwissenschaft.,9 (1), pp. 50-53.

 [7.2.15]
Dillenbourg P. & Traum, D. (submitted) The loag road from a shared screen to a shared understanding. Instructional Science

7.3. Actes de colloques

[7.3.1]
Depover C., Dillenbourg P. & Geets J.-P. (1985) L'ordinateur au service de l'évaluation: types de question et traitement informatique. Actes des Rencontres Internationales sur l'Evaluation, Louvain-la-Neuve (Belgique), septembre 1985.

[7.3.2]
Dillenbourg P., Depover C., Montoisy. G & Geets J.-P. (1986) Les étapes d'élaboration d'un didacticiel. Actes du colloque "Ordinateur et Enseignement", Commission Française de la Culture, Bruxelles (Belgique).

[7.3.3]
Dillenbourg P., Depover C. & Geets J.-P. (1987) PROTO-TEG: un prototype de tutoriel évolutif en géométrie. Actes du Congrès francophone sur l'enseignement assisté par ordinateur (pp. 417-428). Cap d'Agde (France), mars 87.

[7.3.4]
Dillenbourg P. (1988) Un modèle d'acquisition des connaissances par les tutoriels intelligents. Proceedings of the Intelligent Tutoring Systems Conference (pp. 145-153). Montréal, juin 1988.

[7.3.5]
Dillenbourg P. (1988) A pragmatic approach to student modelling: Principles and architecture of PROTO-TEG. Proceedings of the Second European Seminar on Intelligent Tutoring Systems (pp. 197-212). Le Mans (France), October 1988.

[7.3.6]
Dillenbourg P. & Goodyear P. (1989) Towards reflective tutoring systems: Self-representation and self-improvement. In D. Bierman, J. Breuker and J. Sandberg (Eds), Artificial Intelligence and Education, Synthesis and Reflection, Proceedings of the fourth 'AI & Education' conference (pp. 92-99). Amsterdam, May 1989. Amsterdam: IOS.

[7.3.7]
Dillenbourg P., Hilario M., Mendelsohn P. & Schneider D. (1990) Training transfer: A bridge between the theory-oriented and product-oriented approaches of ITS design. Actes du Second Congrès Européen "Multi-Media, Intelligence Artificielle et Formation" (APPLICA-90). Lille (France),  septembre 1990

[7.3.8]
Dillenbourg P. and Self J.A. (1992) PEOPLE POWER: A human-computer collaborative learning system. In P. Brusilovsky and V. Stefanuk (Eds), Proceedings of the East-West Conference on Emerging Technologies in Education (pp. 87-92). Moscow, April 1992.

[7.3.9]
Dillenbourg P., Borcic B., Hilario M., Mendelsohn P. & Schneider D. (1992) The coach above the tutors: A distributed approach to mixed-initiative learning environments. In P. Brusilovsky and V. Stefanuk (Eds), Proceedings of the East-West Conference on Emerging Technologies in Education (pp. 80-87). Moscow, April 1992.

[7.3.10]
Dillenbourg P. and Self J.A. (1992) PEOPLE POWER: A human-computer collaborative learning system. In C. Frasson, G. Gauthier and G.I McCalla (Eds), Intelligent Tutoring Systems,  Proceedings of the Second International Conference on Intelligent Tutoring Systems (pp. 651- 660). Montréal, June 1992. Berlin: Springer-Verlag.

[7.3.11]
Dillenbourg P.,  Hilario M., Mendelsohn P., Schneider D. & Borcic B. (1992) De la généralisibilité d'un environnement d'apprentissage. In M. Baron, R. Gras et J.-F. Nicaud (Eds). Environnements Interactifs d'Apprentissage avec Ordinateur (pp. 159-168). Actes des journées EIAO de Cachan . Editions Eyrolles, Paris.

[7.3.12]
Schneider D., Dillenbourg P.,  Mendelsohn P., Hilario M., & Borcic B. (1993) Intégration d'un hypertexte dans un environnement d'apprentissage à initiative mixte. Actes du colloque Hypermédias et Apprentissages, troisième congrès ruorpéen "multimédia, intelligence artificielle et formation. Lille: Applica.93.

[7.3.13]
Dillenbourg P., Mendelsohn P., Schneider D. and Borcic B. (1994) Intelligent Learning Environment. In R. Bless (Ed.) Proceedings of the Second NRP23 Symposium on Artificial Intelligence and Robotics (pp. 57-74). Swiss National Science Foundation.

[7.3.14]
Dillenbourg P. (1995) The role of Artificial Intelligence Techniques in Training Software. In U. Beck and W. Sommer (Eds). Learntec 94. Europäisher Kongress für Bildungstechnologie und betriebliche Bildung (pp. 295-308).  Berlin: Springer

[7.3.15]
Dillenbourg, P. , Borcic, B, Mendelsohn, P. & Schneider, D. (1995) Influence du niveau d'interactivité sur la conception d'un système expert. in D. Guin, J.-F. Nicaud et D. Py (Eds) Environnements Interactifs d'Apprentissage (pp. 221-232). Paris: Eyrolles.

[7.3.16]
Dillenbourg, P. (1996) From mutual diagnosis to collaboration engines. Some technical implications of the distributed cognition approach. in J Greer  (Eds) Artificial Intelligence in Education. Charlottesville: AACE. pp. 10-16
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[8.6.7]
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[8.6.24]
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[8.6.24]
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[8.6.27]
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[8.6.33]
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Organisation d'un workshop "Learner Modelling", TECFA, FPSE, Genève, le 6 décembre 1994.

[9.4.10]
Organisation d'un symposium "Analyzing learner-computer interaction: lessons from emprical studies", en collaboration avec J.F. Rouet (Université de Poitiers, France). Sixth European Conference on Learning and Instruction, Nijmegen, The Netherlands, August 26-31, 1995

[9.4.11]
Organisation d'un workshop "Collaborative learning" pour les membres du programme "Learning in humans and machines" financé par la Fondation Européenne pour la Science. Aix-en-Provence, France, Septembre 21-23 1995.

[9.4.12]
Organisation d'un workshop "Collaborative learning" pour les membres du programme "Learning in humans and machines" financé par la Fondation Européenne pour la Science. Samoëns, France, 7-11 février 1996.

[9.4.13]
Organisation d'un workshop "Collaborative learning", en collaboration avec M. Maker (CNRS, Lyon) dans le cadre de la "European Conference on Artificial Intelligence and Education",  Lisbon (Portugal), September 30 - October 2.

 [9.4.14]
Organisation d'un workshop "Collaborative learning" pour les membres du programme "Learning in humans and machines" financé par la Fondations Européenne pour la Science. Hengelhoef (Belgique), 10-12 octobre1996.

[9.4.15]
Organisation du "Swiss Workshop on Collaborative and Distributed Systems", Lausanne, 2 mai 1997. En collaboration avec P. Pu (EPFL).

[9.4.16]
Organisation du workshop "Collaborative learning/working support system with networking", en collaboration avec le Prof. Okamoto (Graduate School of Information Systems Tokyo), dans le cadre de la 8th World Conference on Artificial Intelligence in Education,18-22 August, 1997, Kobe, Japan

[9.4.17]
Organisation d'un symposium invité "Tools and interactions in distributed cognitive systems", en collaboration avec P. Light (University of Southampton, UK). dans le cadre de la 7Th European Conference on Learning and Instruction, Athens, August 26-30 1997.

[9.4.18]
Organisation d'un workshop "Collaborative learning" pour les membres du programme "Learning in humans and machines" financé par la Fondation Européenne pour la Science. Mannheim (Allemagne), 9-11 octobre1997.
9.5 Commissions et groupes de travail facultaires

Commissions antérieures:

[9.5.1]
Commission Multimedia de l'Université de Genève.

[9.5.2]
Commission Permanente du Plan d'Etudes de la Section des Sciences de l'Education.

[9.5.3]
Groupes thématiques de réflection sur le projet de formation des enseignants du primaire à la FPSE.

[9.5.4]
Séances des collaborateurs du Centre Informatique Pédagogique du DIP.

[9.5.5]
Groupe de travail "Authorware" du Centre Informatique Pédagogique du DIP.

[9.5.6]
Commission de programme de la licence mention "recherche et intervention".

Commissions actuelles:

[9.5.7]
Comité scientifique du DES en 'Sciences et Technologies de l'Apprentissage et de la Formation'.

[9.5.8]
Collège des Docteurs de la Section des Sciences de l'Education.

[9.5.9]
Collège des Docteurs en Psychologie
 [9.5.10]
Représentant du Collège des Collaborateurs de la Recherche et de l’Enseignement de la Section  des Sciences de l'Education au Conseil de Faculté.
[9.5.11]
Commission pédagogique du Certificat de Formateurs d'Adultes CEFA  (SSED)

9.6  Autres responsabilités académiques

Membre du panel d’experts chargé d’évaluer le « ESRC CENTRE ININSTRUCTION TRAINING & LEARNING (CREDIT) » financé par le fonds de recherche britannique ESRC. University of Nottingham, UK, 17-18 Mars 2000.




